
Paroisse La Sainte Trinité - CPP Conseil pastoral paroissial extraordinaire  – 27 avril 2023 

Paroisse La Sainte Trinité - CR du Conseil Pastoral Paroissiale Exceptionnel  
27 avril 2023 à Saint Marc 
Présents : P. Armand Moudilou curé de la paroisse ; Jean Michel Mithieux économe diocésain ;  
P. Emmanuel Decaux vicaire général ; Christine Bois présidente de l’Association du Centre Œcuménique ; 
Marie-Hélène Tijardovic déléguée diocésaine à l’œcuménisme ;  
Communauté du Chemin Neuf : Suzanne MAUBAN -responsable local à Grenoble-  Patrice MAUBAN, Laure 
DAVID  
 

Accueil et prière par le P. Armand.   

Introduction et objectifs de la rencontre  
par le P. Armand. 20h15  
Après sa visite à l'occasion de la célébration du sacrement de confirmation des jeunes de notre doyenné au 
Centre Œcuménique Saint-Marc le dimanche 12 mars 2023, en prélude à la rencontre de ce jour, notre 
évêque a tenu à exprimer sa gratitude à tous les membres de notre communauté et à ceux des églises sœurs, 
en l'occurrence les protestants et les anglicans, ainsi qu'à l'association en charge de la gestion du Centre 
Œcuménique, pour la collaboration et le travail abattu. Puis, constatant l'état de délabrement du bâtiment 
abritant le centre œcuménique, il a saisi l'occasion pour exprimer sa vision sur le projet de réhabilitation de 
ce centre, initié par son prédécesseur, et sur la nouvelle et future configuration pastorale du centre 
œcuménique. L'histoire de notre paroisse étant liée au centre œcuménique, il semble évident que le projet 
de construction, le nouveau projet pastoral œcuménique nécessitera non seulement un investissement 
financier important de la part de notre diocèse, mais aussi une redéfinition de notre projet paroissial. Il est 
normal que notre évêque ait voulu convoquer cette réunion pour discuter de ce projet, qui n'est pas 
seulement celui du diocèse, mais aussi le nôtre. Notre évêque attend un retour sur ce qui sera dit et partagé 
lors de cette rencontre. C'est aussi pour notre communauté une opportunité d’accueillir et accepter le 
nouvel appel que le seigneur nous adresse à travers ces différents changements. Aussi nous accueillons à 
l’occasion, notre nouveau vicaire général et notre économe diocésain que sans doute vous connaissez déjà. 
 

Historique de la question immobilière du centre œcuménique  
par Jean Michel Mithieux, économe diocésain.   
Centre œcuménique construit en 1966 dans la réalité de ce qui se vivait en France et dans le diocèse, entre 
autres initié suite aux JO et à la création du village olympique. Invitation des différents cultes à vivre leur foi 
en un même lieu pendant les JO.  
Il y a eu une collaboration entre les Eglises qui étaient déjà liées. Les différentes églises ont été invitées à 
acquérir 2 parcelles (sur lesquelles le bâtiment est construit). A l’origine, les protestants ont demandé à 
l’église catholique d’avancer une partie des fonds, avec engagement à rembourser petit à petit. L’association 
a géré l’aspect financier et opérationnel de la collaboration des églises fondatrices (catholique et protestante) 
ainsi que les locataires (anglicans) arrivés par la suite. 

Ce centre a plus de 50 ans et est maintenant en difficulté (fuites, …).  
Depuis 2014, l’association a alerté. Une entreprise a été mandatée pour faire une étude sur les travaux à faire. 
Estimation (en 2014) de 900 000€. Aujourd’hui estimation à 1 700 000€.  
La réalité est que notre a plus de moyens que les autres églises (notamment Eglise Protestante Unie). Les 
protestants ont effectué une réflexion interne pour vérifier s’ils étaient capables d’assumer ces coûts. En 
parallèle d’une réflexion sur la pertinence de continuer à vivre l’œcuménisme, dans la fraternité.  
Eglise catholique (Mgr de Kérimel) a assuré l’importance de vivre l’œcuménisme quelle que soit la situation 
des uns ou des autres.  

Aujourd’hui, l’EPUG (Eglise Protestante Unie de Grenoble) est dans un processus de décision : demande à 
l’Eglise Catholique de racheter ses parts pour permettre les travaux. Ils resteront des locataires potentiels, 
comme l’église anglicane, et assureront alors l’entretien ordinaire nécessaire.  
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Cela implique de faire un choix au niveau diocésain de solidarité de l’ensemble du diocèse. Gros enjeu dans 
lequel la paroisse à sa part à jouer. L’Eglise Catholique va avoir à assumer l’entretien du bâtiment. La paroisse 
aura à continuer à assumer le fonctionnement de ce centre et sa dimension œcuménique.  
Déplacement de la façon dont les choses étaient organisées jusque-là.  
Jusqu’ici, l’association du Centre Œcuménique gérait l’ensemble (logistique et organisation) et il faut 
continuer à faire vivre ce Centre. 

Présentation de l'association en charge de la gestion du centre œcuménique  
Par Christine Bois, présidente de l’Association du centre œcuménique  
 
Ce centre est unique en France : aucun des espaces n’est réservé à une Eglise particulière. 
L’association a été lancée en 1991 avec 2 grands principes :  

 Participation financière de chacun (lorsque les frais ne sont pas liés à une activité pastorale propre 

d’une des églises) 

 Rien de ce qui est organisé ne doit choquer les autres. 

Lieu ouvert, partagé (avec la contrainte de réserver les locaux lorsqu’on organise un événement). 

 La Commission des églises chrétiennes, qui organise la veillée de prière œcuménique, y est domicilié. 
Présence de Oikocredit, l’Escale, l’association Esaïe.  
Liens très forts aussi avec l’union de quartier, l’UHQM (historiquement, les mêmes personnes étaient 
investies dans les 2 lieux). Important d’ouvrir nos murs aux assemblées copropriétés alentours car permet 
aux habitants d’entrer en ce lieu. 
Lieu de débat également 

C’est une association Loi 1901. Conseil d’administration avec des membres de droits définis par chaque église, 
puis membres élus (Michel Wromand, Bernard Barrat, Christiane Martin - secrétaire, Marc de Bernis - 
trésorier, Christine Bois – présidente).  
Notre paroisse est locale. L’église anglicane va jusqu’Annecy et l’église protestante est sur toute 
l’agglomération.   
Le Bureau se réunit une fois par mois, plus une AG une fois par an (200 adhérents) : rendre des comptes + 
prévoir le budget : chacun y est présents, là se vit l’œcuménisme. 

Comité d’animation : 3 protestants 1 anglicans, 3 catholiques. Des bénévoles passionnés. Marie-Hélène 
Tijardovic a rejoint ce comité. Chacun est à égalité avec les autres, et le travail est partagé. La gestion inclut 
l’allumage du chauffage, la sortie des poubelles, ...  

Temps de questions n°1  

 Ajout d’une observation : le nombre d’heures passé par les bénévoles est une réalité invisible, per-

mettant cette ouverture au quartier essentielle.  

 Joies et difficultés de l’association dans les dernières années ?  

La connaissance des uns et des autres me ravit. Partage enrichissant. Se reconnaître comme chré-

tiens partageant l’essentiel. Difficulté = renouvellement difficile. C’est très intéressant, mais tout est 

urgent.  

 Souligne combien l’union de quartier est présente depuis les origines. Les nouveaux qui arrivent se 

demandent pourquoi ?  

Le budget du centre est fait par des participations mensuelles des églises (pour nous difficulté à arti-

culer diocèse/paroisse) + dons + entrée d’argent AG de copropriété + concerts + … Il y a toute une 

maintenance à assurer (après un concert le samedi soir, il faut tout remettre en œuvre pour les 

cultes du dimanche matin).  

Le centre a une place particulière dans la réalité des quartiers ici, même si les gens ne sont pas tou-

jours présents. Fait marquant : il n’y a pas de tag sur les murs : signe que le centre est respecté.  
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 Suite à l’assassinat du Père Hammel, l’imam de Teisseire a souhaité intervenir pour présenter ses 

condoléances à la communauté catholique. Il a été autorisé à intervenir à l’issue d’une célébration, 

ainsi que son épouse. Beau symbole = l’olivier qui pousse devant.  

 Célébrer dans le grand espace est assez particulier car ne ressemble pas à une église « ordinaire » et 

peut être déroutant. Lieu dépouillé, très sobre qui nous oblige à arriver à l’essentiel. La croix n’a ja-

mais été enlevées, elle reste quelle que soit l’activité qui a lieu dans l’espace.  

 L’association des amis du journal La Vie est très heureuse de pouvoir faire de nombreux débats ou 

soirées. Base du vivre ensemble. Véronique Margron et Cyrulnik ont été reçus. Hier soir débat sur la 

fin de vie. Réunions sur Evangile et liberté. Lieu fondamental. Lieu ouvert sur la vie.  

 Question de la solidarité des paroisses semble importante. Elle a été vécue au moment de la réfec-

tion du Sacré Cœur. Maintenant c’est notre tour.  

 Chouette d’entendre toutes les beautés qui se sont déjà vécues.  

Question économique : à l’avenir, les catholiques vont porter tout le poids du bâtiment. Est-on sûrs 

de ne pas se retrouver tout seuls dans le bateau ? Parfois quand on est propriétaire, on se sent un 

peu plus libres.  

 

JM Mithieux : Différentes options ont été envisagées: vendre le bâtiment, par ex. Nous considérons que 

c’est une nécessité, une responsabilité. Nous prenons la responsabilité d’assumer la réalité de ce lieu car 

c’est une nécessité pour notre foi (faire vivre l’œcuménisme) et nous sommes l’église qui le peut …  

C’est un choix risquer = investissement entre 2 et 3 M. Les autres églises font des choix différents. Nous 

espérons avoir les moyens nécessaires pour « amortir » cet investissement (même si nous parlons 

d’amortissement dans un sens tout différent d’une entreprise, pas économique).  L’investissement est à 

perte puisque c’est un bâtiment d’usage et pas de rapport. La liberté de l’association est de mettre 

d’abord tout ce qui est important puis de combler les trous pour rentabiliser le bâtiment  

Si on inverse les choses on est plus dans notre rôle. 

Il faut qu’ensemble on prenne conscience que la suite est notre responsabilité.  

Concrètement, on va avoir à investir au moins 2 000 000 d’euros (rachat des parts protestantes + tra-

vaux). 

Les nouveaux défis du projet immobilier et pastoral du centre œcuménique et leur 
impact sur la vie et le fonctionnement de la paroisse de la Sainte Trinité  
par le Père Emmanuel Decaux, Vicaire général du diocèse de Grenoble-Vienne.  
 
J’étais content de visiter les lieux il y a 10 jours. Deux décisions majeures :  
 Le diocèse va investir. Il faut mesure les choses. Faire attendre les autres paroisse… ce n’est pas simple.  
 Si on investit c’est pour vivre l’Evangile. L’évêque a fait le choix d’appeler la communauté paroissiale. 

L’enjeu est d’aller plus loin en valorisant tout l’héritage que l’on récolte aujourd’hui. Il a également 
appelé le Chemin Neuf et les services diocésain (Marie-Hélène).  

L’évêque voudrait compter sur la paroisse pour porter d’une façon particulière la dimension de 
l’œcuménisme, en comptant sur la communauté du Chemin Neuf et de ce qu’elle vit depuis plus de 50 ans.  
C’est un changement, sur le plan économique, mais aussi lié à des choix pastoraux nécessaires. Important de 
s’appuyer sur les forces vives (dans le quartier, les Sœurs du Christ, mais aussi ailleurs avec des communautés 
qui ont des prêtres qu’ils peuvent mettre à disposition).  
Période de changement = période inconfortable. Au moment où St Joseph est devenue la paroisse des 
étudiants et des jeunes, ça n’a pas été simple (dissolution d’association, vente des bâtiments du CCU, …) et 
pourtant maintenant beaucoup de beaux fruits.  
L’évêque est bien conscient que l’appel qu’il nous lance va être encourageant, stimulant, … mais pas 
seulement.  
D’un point de vue calendaire, Armand va rester curé pendant un an, mais va aussi être modérateur de St 
Joseph à partir de septembre (en attendant que Christophe Rozier arrive de Pont de Chéruy pour y être curé). 
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L’année prochaine pour nous va être une année de transition.  
Ce n’est pas la même chose d’accueillir des confrères que l’on peut loger à divers lieux de la paroisse, que 
d’accueillir une communauté qui vient en tant que telle. Au Sacré-Cœur, il a fallu penser les choses pour 
restructurer les lieux pour accueillir la communauté de l’Emmanuel. 
 

Présentation de la  communauté du Chemin neuf et sa mission  
par  Suzanne MAUBAN,  responsable local Chemin Neuf + Francis MAUBAN + Laure DAVID (Eybens).  
 
Suzanne : D’autres frères et sœurs de la communauté sont basés à St François de Sales et à Eybens. 
Appel reçu il y a quelques mois de la part de l’évêque, discerné et prié. 
Le Chemin Neuf est une Communauté nouvelle, charismatique, œcuménique. Née à Lyon. A grandi avec des 
personnes qui avaient envie de vivre l’évangile. 700 communautaires en France, célibataires ou mariés, laïcs 
ou prêtres.  
Piliers : spiritualité ignatienne et œcuménisme.  
La communauté a plusieurs chantiers. Présente depuis 1986 à Grenoble avec un foyer d’étudiants. Mission 
d’œuvrer pour l’unité : de la personne, des couples, des chrétiens avec l’Esprit Saint qui nous guide pour 
continuer à évangéliser.  
Charisme fort auprès des jeunes.  
 
Laure : très touchée de l’appel à s’investir dans la paroisse en tant que communautaire, puisque c’est notre 
paroisse depuis 4 ans. Paroisse très dynamique. Je sens qu’entre le Chemin Neuf et la paroisse, on pourra 
faire des choses fortes pour le Christ. 
Chemin qui va être fait ensemble, besoin d’apprendre avec et de chacun d’entre nous/vous.  
Le Christ ressuscité envoie ses disciples après la résurrection, mais d’abord a passé du temps avec eux. Et là 
nous avons ce même désir de passer du temps avec vous pour apprendre à nous connaître et construire 
ensemble. 

Temps de questions n°2  

 Faudra-t-il adhérer au Chemin Neuf pour venir ici à la messe ?  
 Concrètement pour le logement de la communauté ? 
 Les activités place du Tilleul vont continuer (foyer d’étudiants et temps de prière).  

 Faut-il adhérer au Chemin Neuf et savoir parler en langues pour venir à la messe ? Est-ce que la 

communauté qui va arriver ici (familles, prêtres, …) a déjà réfléchi à l’implantation ?  

E. Decaux : L’évêque appelle une communauté pour servir une communauté paroissiale. Mais en même 

temps, il appelle la communauté du Chemin Neuf, précisément, du fait de ce charisme porté par Laurent 

Fabre et tous les autres communautaires. Inquiétudes et questions compréhensibles, accueillies. La 

paroisse est confiée à la communauté avec ce que chacun est.  

Concernant les locaux, tout est à penser, tout est à faire, et tout sera à payer. Il va falloir bien réfléchir. On 

a un an pour arriver à quelque chose. La communauté sait que potentiellement ils camperont un peu en 

arrivant.  

 Qu’est-ce que ça veut dire accueillir une communauté ? La communauté habitera dans le bâtiment ?  

JM Mithieux : Ce n’est pas l’objectif premier, et il n’y aura pas toute la communauté qui habitera là. Le 

souhait de l’évêque est de continuer de porter le projet œcuménique lié à la paroisse. Potentiellement 2 

prêtres arriveront, ainsi que 2 couples et possiblement 2 autres.  

La réflexion est en cours, envisager l’étage pour loger la communauté (2 prêtres + 1 religieuse + 1 famille) 

en prenant en compte que s’il faut que l’étage reste un lieu public, il faut équiper d’un ascenseur (coût 

supplémentaire). Inventaire des besoins à faire.  
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 Qu’est-ce que la communauté va apporter à la paroisse en termes d’œcuménisme ? (en termes de 

dynamisme et de jeunesse, c’est très clair par contre).  

E. Decaux : Hier soir, rencontre avec le pasteur Hervé Gandz + Bernard Missemer de l’EPUG. Joie de leur 

part, car communauté œcuménique et charismatique (2nde caractéristique à découvrir, mais 

connaissaient déjà cette communauté au moins de nom).  

On ne sait pas encore ce que sera le projet ensemble pour l’instant. Les communautaires sont engagés 

avec des frères et sœurs protestants, orthodoxes et catholiques. On voit souvent les différences, ça frotte, 

mais on voit aussi tout ce qui nous rassemble. Pour l’instant, nous le vivons ainsi, en vivant ensemble, et 

en priant ensemble régulièrement. A nous, avec vous et avec le diocèse, de voir ce que l’on veut faire de 

ce projet au niveau de l’agglomération de Grenoble. Plusieurs fois, la communauté a animé des veillées 

de prière dans la paroisse et c’était très chouette.  

Aujourd’hui, il est possible de vivre ensemble, avec des sensibilités différentes, …  

 J’ai grandi enfant dans la cté du Chemin Neuf car mes parents étaient communautaires:  je ne suis 

pas dans cette communauté (mais dans les fraternités franciscaines), on peut construire ensemble 

sans s’engager dans la cté, vivre en paroisse ensemble. 

 Pendant les travaux, est-ce que le centre va rester un lieu de culte ?  

JM Mithieux : A voir en fonction du budget et de l’impact du phasage des travaux. Il va falloir trouver la 

meilleure option. Oui on espère, mais pas garanti. Et de toutes façons, il va falloir habiter dans un 

chantier. On va être amené à vivre la grâce des commencements, aussi. C’est aussi une opportunité à 

saisir.  

 Pourquoi le choix de l’évêque d’appeler la Communauté ?  

E. Decaux : Parce que l’évêque s’est engagé auprès des autres églises. C’est une façon d’y répondre, de 
garantir le maintien du projet œcuménique, c’est d’appeler une communauté dont c’est la vocation.  

 Quid des autres prêtres ?  

E. Decaux : On a un an pour voir la suite avec eux. Belvy fait une thèse de philo à Rome, il est encore là 

pour 2 ans avant de repartir. A voir. Pour Albert, à voir aussi. Ils ne seront ni balayés ni renvoyés.  

 Philippe Moignet, retraité ? 

E. Decaux : A voir avec lui aussi. Pour l’instant hébergé sur la paroisse St Thomas.  

L’appel que l’évêque lance, il l’a fait aussi à Bourgoin avec la cté Reine de la Paix. Pour qu’une cté 

catholique puisse vivre elle a besoin de prêtres. Mais si on n’en a pas, on va faire autrement, 

différemment.  

 Prêtre a la charge pastorale de sa paroisse. Qui va porter cela avec la communauté ? Comment vont 

être réparties les choses ? (Missions d’accompagnement des funérailles, …).  

E. Decaux : Il y aura un curé parmi les membres de la Cté, et les missions seront assurées et par les 

membres de la Cté et par les paroissiens. La charte des paroisses s’appliquera toujours de la même 

manière. Il y a aura un curé, et une EP à constituer 

 Au départ, il y avait des prêtres ouvriers, des gens de la mission de France pendant un temps.  Sensi-

bilité assez éloignée des communautés charismatiques. Le charisme de la Cté et de la paroisse sont 

assez éloignés. Pourquoi cette Cté ?  

 Communauté des Sœurs du Christ : charisme d’unité, plus large que l’œcuménisme (mais y compris 

l’œcuménisme). Nous sommes dans un quartier très coloré, et j’aime ici avoir des prêtres colorés, … 

 Dans certaines paroisses qui accueillent des communautés, on maintient la présence d’un prêtre re-

traité bienvenu pour aider. 
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E. Decaux : Armand a bien fait remonter que 2 prêtres pour la paroisse c’est trop peu, donc à voir ce qui 

sera possible.  

 Le quartier a été très marqué par la présence des prêtres de la mission de France pendant un temps.  

Rêve d’une implantation de Taizé.  

 Très belle communauté paroissiale, diverse et riche. Beau signe pour le diocèse d’avoir choisi de con-

tinuer l’œcuménisme à St Marc, que tout le monde ne connaît pas dans l’agglomération, signe 

d’espoir.  

 Attention à ne pas oublier l’inter-religieux.  

 Calendrier : est-ce pertinent de faire venir la communauté en même temps que les travaux ? Pour-

quoi ne pas attendre la fin des travaux et donc vivre une transition progressive ?  

E. Decaux :La réalité pastorale à l’échelle du diocèse est difficile. On a besoin d’Armand aussi dans 

d’autres paroisses du diocèse, ainsi qu’avec les autres prêtres. C’est complexe et il faut aussi penser aux 

autres paroisses. On a fait le choix avec l’évêque d’éviter les nominations pendant 3 ans, mais certaines 

réalités sont incompressibles.  

 La perspective d’être plus nombreux pour porter la communauté paroissiale remplit de joie. 

 L’œcuménisme se vit aussi à l’intérieur de notre église. Les changements de sensibilité sont à accueil-

lir avec bienveillance et ouverture.  

 Attention, on parle de la paroisse, et pas seulement du centre St Marc.  

 Est-ce que la Cté apporte de l’argent ? Parce qu’on a commencé par parler des problèmes financiers…  

E. Decaux : Non, c’est parce que le diocèse fait le choix d’investir lourdement dans la paroisse et dans 

l’œcuménisme que l’évêque fait le choix de faire appel à la Communauté pour renforcer la dimension 

œcuménique et la présence dans les quartiers.  

 Quelle est la relation de la Communauté avec le quartier ?  

S. MAUBAN : Aujourd’hui, plusieurs familles habitent sur le territoire de la paroisse. La Cté s’est vu confier 

15 paroisses dans des quartiers variés. On est là pour être ensemble.  

 Quid de l’association ?  

JM Mithieux : Les missions de l’association : animer et gérer un lieu, il faudra bien qu’on trouve moyen de 

les faire. Est-ce qu’il y aura encore une personne morale pour le faire : on ne sait pas encore. La 

continuité des missions doit être assurée, à voir par quels moyens. Les moyens ne seront pas les mêmes, 

donc il faudra réfléchir et voir s’il y a nécessité ou non de maintenir une association.  

Conclusion  

Armand :  C’est toujours un risque, lorsqu’un curé arrive : on a toujours l’impression que tout va changer, 

que tout va s’effondrer ou passer par lui. L’évêque a confiance en la communauté et parce qu’il nous 

connaît. La Cté aura besoin de nous pour connaître les quartiers. Ça ne se fera pas sans nous. C’est la 

communauté de la paroisse de la Ste Trinité qui est appelée à vivre le souci de l’unité entre les chrétiens.  

MH Tijardovic : très heureuse de voir tout ce qui se vit dans la paroisse. Vous n’allez pas être chassés. La 

vie pastorale va continuer. Ça ne va pas être la révolution, ça se fera tranquillement, tous ensemble.  

Armand : La suite : on fait remonter les notes à l’évêque dès demain. D’autres précisions dans un 

prochain CPP (date à fixer). D’autres questions vont surgir et il faut les remonter à l’équipe paroissiale.  

Le vicaire nous fait confiance pour porter cela, et nous pourrons faire appel à lui dès que nous en aurons 

besoin.  


